
 
Mündliche Fragen 

für die Fragestunde in der 66. Plenarsitzung  

am Dienstag, dem 8. März 2016 
 
 
 
Mündliche Fragen dürfen - nach § 37 Abs. 3 GOHLT - nicht Gegenstände von le-
diglich örtlich begrenztem Interesse betreffen. 
 
Nicht mehr aufgerufene Mündliche Fragen werden zusammen mit der schriftlichen 
Antwort der Landesregierung als Anlage zum Sitzungsbericht abgedruckt, falls nicht 
bis zum Ende der Plenarsitzung die Übertragung in die nächste Fragestunde ge-
wünscht wird - § 37 Abs. 7 GOHLT -. 

  
 
Aus der letzten Fragestunde: 
 
Frage 452 Abg. Wiegel (CDU)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Profitieren auch hessische Schlachtbetriebe von der Aufhebung des Verbo-
tes, Fleisch in Schlachträumen zu zerlegen und zu verarbeiten, durch die 
Bundesregierung? 

 

 
Frage 453 Abg. Müller-Klepper (CDU)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Wie beurteilt sie die Entscheidung des Bundesgerichtshofs vom 2. Dezem-
ber 2015 (Az. I ZR 45/13) zur Irreführung von Verbrauchern durch die 
Verwendung von Begriffen und Abbildungen bei der Etikettierung von Le-
bensmitteln? 

 

 
Frage 456 Abg. Degen (SPD)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wann ist mit einer Ausschreibung der derzeit lediglich kommissarisch be-
setzten Dezernentenstelle (schulfachliche Aufsicht) am Staatlichen Schul-
amt in Darmstadt zu rechnen? 

 

 
Frage 457 Abg. Geis (SPD)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 

und Landesentwicklung 
Ich frage die Landesregierung:  
Welche Maßnahmen hat sie zur Überprüfung der Einführung eines hes-
senweiten Schülertickets ergriffen? 

 

 
Frage 460 Abg. Roth (SPD)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Welche Ausgestaltung sollen die von Sozialminister Grüttner beim Neujahrs-
empfang des VdK angekündigten Anreize haben, mit denen mehr Unterneh-
men motiviert werden sollen, Menschen mit Behinderung einzustellen? 

 

 
Frage 462 Abg. Greilich (FDP)  Minister des Innern und für Sport 

Ich frage die Landesregierung:  
Welche Erkenntnisse hat sie bezüglich einer etwaigen salafistischen Beein-
flussung bzw. extremistischer Tendenzen des islamischen Zentrums Kassel? 

 

 
 
 
 
 
 

Eingegangen am 2. März 2016   ·   Ausgegeben am 7. März 2016 

Herstellung: Kanzlei des Hessischen Landtags   ·   Postfach 3240   ·   65022 Wiesbaden   ·   www.Hessischer-Landtag.de  

Drucksache 19/3114  

 

02. 03. 2016 

 

 

19. Wahlperiode 

HESSISCHER LANDTAG 



2 Hessischer Landtag   ·   19. Wahlperiode   ·   Drucksache 19/3114  

 

Frage 463 Abg. Caspar (CDU)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 
und Landesentwicklung 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie bewertet sie aus Sicht des Logistikstandortes Hessen die kürzlich 
durch das Bundeskabinett beschlossene Änderung des Berufskraftfahrer-
Qualifikations-Gesetzes? 

 

 
Frage 464 Abg. Schwarz (CDU)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie war die Resonanz auf die aktuelle Bewerbungsphase für den Schul-
dienst im Bereich der Beschulung von Seiteneinsteigerinnen und Seitenein-
steigern? 

 

 
Frage 465 Abg. Wolff (CDU)  Minister für Wissenschaft und Kunst 

Ich frage die Landesregierung:  
Wann wird das Besucherzentrum am Parkwald des Grafen von Ostein im 
Niederwald oberhalb von Rüdesheim am Rhein, der ein wichtiges Zeugnis 
der Gartenbaukunst darstellt, wieder geöffnet? 

 

 
Frage 466 Abg. Rock (FDP)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Wurden gegen den Windkraftbetreiber Luftstrom wegen dessen Verstößen 
gegen Genehmigungsauflagen, insbesondere der rechtswidrigen Rodung 
von mehreren Hektar Wald, im Zusammenhang mit dem Bau des Wind-
parks "Hallo" (Freiensteinau) mittlerweile Bußgelder verhängt? 

 

 
Frage 467 Abg. Rock (FDP)   

Die Frage wurde zurückgezogen.  
 
Frage 469 Abg. Bauer (CDU)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 

und Landesentwicklung 
Ich frage die Landesregierung:  
Unterstützt sie den Wunsch der leitenden Notärzte, entsprechend den Füh-
rungskräften von Feuerwehren und Rettungsdiensten ebenfalls Sondersi-
gnale im Rahmen eines Alarmbefehls der zentralen Leitstellen nutzen zu 
können? 

 

 
Neue Eingänge: 
 
Frage 470 Abg. Rentsch (FDP)   

Die Frage wurde zurückgezogen.  
 
Frage 471 Abg. Rentsch (FDP)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Wurden Windkraftbetreibern in Hessen, ähnlich wie in Rheinland-Pfalz, 
wo dem Land laut Rechnungshof 25 Mio. € entgingen, bei Ausgleichsmaß-
nahmen Nachlässe gewährt? 

 

 
Frage 472 Abg. Schaus (DIE LINKE)  Minister des Innern und für Sport 

Ich frage die Landesregierung:  

Beabsichtigt sie, ein E-Gouvernement-Gesetz als Voraussetzung für zeit- 
und ortsunabhängige Verwaltungsdienste im Laufe des Jahres 2016 in den 
Landtag einzubringen? 

 

 
Frage 473 Abg. Warnecke (SPD)  Minister des Innern und für Sport 

Ich frage die Landesregierung:  
Teilt sie die Einschätzung des CDU-Stadtverbandes Bad Hersfeld zur inne-
ren Sicherheit, wonach "die Polizei in Bad Hersfeld ein Mehr an vollstän-
dig und gut ausgebildeten Beamten, im Ausnahmefall Angestellte (mit ent-
sprechender Aus-/Fortbildung), benötigt", da "Sicherheit sofort verfügbar 
sein muss - nicht erst zeitversetzt nach einem nervösen Handy-Anruf!"? 
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Frage 474 Abg. Lenders (FDP)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 
und Landesentwicklung 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie ist der Sachstand der Bundesratsinitiative zur Aufnahme des Fluglärms 
in das Luftverkehrsgesetz, die 2013 von ihr eingebracht wurde? 

 

 
Frage 475 Abg. Dietz (CDU)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Welche Ziele verfolgt sie mit dem LIFE-Projekt "Lebendige Lahn", für 
welches kürzlich von der EU-Kommission eine Fördersumme von rund 9 
Mio. € bewilligt wurde? 

 

 
Frage 476 Abg. Cárdenas (DIE LINKE)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie steht sie dazu, dass trotz Bevölkerungswachstum (u.a. von Geflüchte-
ten) in Hanau an der dortigen Tümpelgartenschule die Förderstufe sowie 
der Haupt- und Realschulzweig auslaufen sollen? 

 

 
Frage 477 Abg. Cárdenas (DIE LINKE)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wann gedenkt sie über den Hanauer Schulentwicklungsplan zu entschei-
den? 

 

 
Frage 478 Abg. Reul (CDU)  Minister der Finanzen 

Ich frage die Landesregierung:  
Welche Beschäftigungsmöglichkeiten bietet die Finanzverwaltung Menschen 
mit Behinderungen? 

 

 
Frage 479 Abg. Warnecke (SPD)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 

und Landesentwicklung 
Ich frage die Landesregierung:  
Welchen ernsthaften Grund gab es, den überregionalen Werratal-Radweg 
im Stadtteil Lengers der Wohlfühlstadt am Monte Kali, Heringen, im Zuge 
der grundhaften Erneuerung der Landesstraße (L 3172) vom auf Lengers 
jeweils zuführenden Radweg auf die Straße zu verlagern und dafür einen 
teilweise überbreiten Fußweg zu schaffen? 

 

 
Frage 480 Abg. Geis (SPD)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie begründet sich aus ihrer Sicht die Rückgabe von Mitteln aus der ka-
meralen Rücklage "Schulbudget" im Jahr 2014 in Höhe von 6,15 Mio. € 
an das hessische Finanzministerium? 

 

 
Frage 481 Abg. Franz (SPD)  Minister des Innern und für Sport 

Ich frage die Landesregierung:  
Warum wird angesichts der überragenden ehrenamtlichen Bedeutung die 
Aufwandsentschädigung für Kreisausbilderinnen und Kreisausbilder nicht 
von derzeit 7 € pro Stunde auf das Mindestlohnniveau von 8,50 € pro 
Stunde angepasst? 

 

 
Frage 482 Abg. Dr. Sommer (SPD)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wann wird sie den überarbeiteten, landesweiten Rahmenplan zur pflegeri-
schen Versorgung, der in Drucks. 19/2558 angekündigt wurde, vorlegen? 

 

 
Frage 483 Abg. Greilich (FDP)  Minister des Innern und für Sport 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie viele Flüchtlinge sind jeweils in der 5. bis 9. Kalenderwoche 2016 
nach Hessen gekommen? 

 

 
Frage 484 Abg. Gremmels (SPD)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 

und Landesentwicklung 
Ich frage die Landesregierung:  
Was waren die Gründe dafür, dass bei dem offiziellen Festakt anlässlich 
des Durchbruchs des zweitlängsten deutschen Autobahntunnels zwischen 
Helsa und Hessisch-Lichtenau (Tunnel Hischhagen der A 44) am 19. Fe-
bruar 2016 kein Vertreter der Hausspitze des zuständigen Hessischen Mi-
nisteriums für Wirtschaft, Energie, Verkehr und Landesentwicklung anwe-
send war? 
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Frage 485 Abg. Gnadl (SPD)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Aus welchem Grund dürfen Mittel des Sozialbudgets, die für den Schutz 
vor sexualisierter Gewalt gegen Kinder vorgesehen sind, nur für neue zu-
sätzliche Präventionsprojekte, aber nicht für die Verstärkung der bisheri-
gen Arbeit der lokalen Beratungs- und Hilfeeinrichtungen eingesetzt wer-
den? 

 

 
Frage 486 Abg. Dorn (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Welche Bilanz zieht sie aus der Förderung im Rahmen des "Entwicklungs-
plans für den ländlichen Raum (EPLR) des Landes Hessen" für die För-
derperiode 2007 bis 2013, die finanztechnisch Ende 2015 endgültig abge-
schlossen wurde? 

 

 
Frage 487 Abg. Schaus (DIE LINKE)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 

und Landesentwicklung 
Ich frage die Landesregierung:  
Wieso wird der Einbau einer Lüftungsanlage in der Pestalozzischule in 
Raunheim aus Mitteln des Regionalfonds - also aus Steuermitteln - finan-
ziert, obwohl nach der Flugplatz-Schallschutzmaßnahmenverordnung vom 
8. September 2009 (BGBl. I S. 2992) in der Tag-Schutzzone 1 bei Aufent-
haltsräumen für eine größere Zahl von Personen (§ 2 Nr. 3) die Firma 
Fraport diese Kosten tragen müsste? 

 

 
Frage 488 Abg. van Ooyen (DIE LINKE)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie und wann gedenkt sie dem zweiten "Kopftucherlass" des Bundesver-
fassungsgerichts vom Frühjahr 2015 zu folgen und das Hessische Schulge-
setz samt Erlass entsprechend anzupassen? 

 

 
Frage 489 Abg. Arnoldt (CDU)  Minister der Finanzen 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie bewertet sie die aktuellen Bestrebungen, Steuererklärungen für Rent-
nerinnen und Rentner zu vereinfachen? 

 

 
Frage 490 Abg. Tipi (CDU)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie gestaltet sich das Modellprojekt zur Betreuung von traumatisierten 
Flüchtlingen in Darmstadt? 

 

 
Frage 491 Abg. Bächle-Scholz (CDU)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie können jugendliche Flüchtlinge mit dem Programm "Qualifizierung 
und Beschäftigung junger Menschen" gefördert werden? 

 

 
Frage 492 Abg. Reul (CDU)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie hat sie das Waldemar-Klein-Haus in Dietzenbach gefördert?  
 
Frage 493 Abg. Schwarz (CDU)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie steuert sie die Zuweisung von Lehrerstellen im Bereich der Beschu-
lung von Flüchtlingen? 

 

 
Frage 494 Abg. Dr. Bartelt (CDU)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie unterstützt sie das Mehrgenerationenhaus "Kulturscheune" in Lohfel-
den? 

 

 
Frage 495 Abg. Dr. Bartelt (CDU)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie gestaltet sich das Konzept der "Malteser Medical-Check-Einheit"?  
 
 
 
 



 Hessischer Landtag   ·   19. Wahlperiode   ·   Drucksache 19/3114 5 

 

Frage 496 Abg. Degen (SPD)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wann ist mit der Ausschreibung der gemeinsamen Schulleiterstelle des 
Hessenkollegs und des Abendgymnasiums in Wiesbaden zu rechnen? 

 

 
Frage 497 Abg. Dr. Wilken (DIE LINKE)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie ist der Zeithorizont für die Überarbeitung des Krankenhausplans, an 
der laut Sozialminister Grüttner gearbeitet wird? 

 

 
Frage 498 Abg. Schott (DIE LINKE)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie viele hessische Kindertagesstätten nutzen die Möglichkeit, die Eltern 
von den Beiträgen im letzten Kitajahr zu befreien, nicht? 

 

 
Frage 499 Abg. Schott (DIE LINKE)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Inwiefern ist es in Hessen möglich, Entlastungsangebote nach dem Pflege-
stärkungsgesetz I in Anspruch zu nehmen, nachdem dieses Gesetz seit dem 
1. Januar 2015 in Kraft ist? 

 

 
Frage 500 Abg. Feldmayer (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  Ministerin für Bundes- und Europa-

angelegenheiten und Bevollmächtigte   
des Landes Hessen beim Bund Ich frage die Landesregierung:  

Wie stellt sie sicher, dass die hessischen Kommunen und andere potenziell 
infrage kommende Antragsteller umfassend und sachgerecht über mögliche 
Fördermöglichkeit aus Finanzmitteln der Europäischen Union informiert 
werden? 

 

 
Frage 501 Abg. Roth (SPD)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 

und Landesentwicklung 
Ich frage die Landesregierung:  
Wird sie die Vorschläge der CDU Wiesbaden sowie von BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN aus Mainz und Wiesbaden, die Mainzer Straßenbahn 
über die Theodor-Heuss-Brücke bis zum Wiesbadener Hauptbahnhof zu 
erweitern, finanziell unterstützen? 

 

 
Frage 502 Abg. Habermann (SPD)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
In welcher Form wurden die Schulträger informiert, dass aus den zusätzli-
chen 6 Mio. € Landesmitteln, die von den Koalitionsfraktionen und der 
SPD in den Landeshaushalt eingestellt wurden, ausschließlich Grundschu-
len Profil 3 bzw. Schulen der Sekundarstufe, Profil 2 und 3, finanziert 
werden sollen? 

 

 
Frage 503 Abg. Wallmann (CDU)  Minister der Finanzen 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie bewertet sie die aktuellen Überlegungen, eine Bargeldobergrenze von 
5.000 € einzuführen und 500-Euro-Scheine abzuschaffen? 

 

 
Frage 504 Abg. Feldmayer (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Was unternimmt sie konkret, um den nachhaltigen Konsum in Hessen zu 
fördern? 

 

 
Frage 505 Abg. Hartmann (SPD)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Teilt sie die von Sozialminister Grüttner geäußerte Ansicht, dass es sich 
beim Kampf um den Erhalt beziehungsweise die Neukonzeption des Lui-
sen-Krankenhauses in Lindenfels um kommunalpolitischen Egoismus han-
dele und das Krankenhaus für die Notfallversorgung eigentlich nicht not-
wendig sei? 

 

 
Frage 506 Abg. Lenders (FDP)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 

und Landesentwicklung 
Ich frage die Landesregierung:  
Wie hat sie den Brief des Abgeordneten Honka, in dem er das Vorgehen 
von Verkehrsminister Al-Wazir im Bezug auf den Lärmschutz an der 
A 661 kritisiert, beantwortet? 
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Frage 507 Abg. van Ooyen (DIE LINKE)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 
Landwirtschaft und Verbraucherschutz 

Ich frage die Landesregierung:  
Welche Konsequenzen zieht die hessische Umweltministerin als Chefin der 
aufsichtsführenden Behörde aus dem Vorwurf, Mitarbeiter des Regie-
rungspräsidiums Kassel hätten gemeinsam mit K+S-Mitarbeitern und  
-Rechtsanwälten Akten "gesäubert", bevor sie dem Gericht vorgelegt wur-
den, sowie der Anklage gegen die Konzernleitung wegen Umweltvergehen 
für laufende, K+S betreffende Genehmigungsverfahren? 

 

 
Frage 508 Abg. Bellino (CDU)  Minister des Innern und für Sport 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie bewertet sie - zehn Jahre nach dessen Einrichtung - die Bedeutung des 
Krisenstabs der Landesregierung? 

 

 
Frage 509 Abg. Bauer (CDU)  Minister des Innern und für Sport 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie viele verdachtsunabhängige Kontrollen hat die Hessische Polizei 2015 
durchgeführt? 

 

 
Frage 510 Abg. Klein (Freigericht) (CDU)  Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr 

und Landesentwicklung 
Ich frage die Landesregierung:  
Ist nach ihrer Auffassung das Programm "Qualifizierte Berufspädagogische 
Ausbildungsbegleitung in Berufsschule und Betrieb (QuABB)" zur Verhin-
derung von Ausbildungsabbrüchen auch geeignet, eine erfolgreiche Inte-
gration junger Flüchtlinge in eine berufliche Erstausbildung zu unterstüt-
zen? 

 

 
Frage 511 Abg. Wolff (CDU)  Minister für Wissenschaft und Kunst 

Ich frage die Landesregierung:  
Durch welche Maßnahmen und Programme stärkt sie die praxisnahe For-
schung an den fünf hessischen Hochschulen für angewandte Wissenschaf-
ten? 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


